

# Conférences d'histoire de la médecine

Organisées par l'Association des Amis du Patrimoine Médical  
et le Conservatoire du Patrimoine Médical de Marseille

## Jeudi 23 octobre 2025

### **« L'organisation des secours et des soins après le bombardement de Marseille, le 27 mai 1944 » par Chantal CHAMPET.**

Le bombardement du 27 mai 1944 reste aujourd'hui un traumatisme profondément ancré dans la mémoire de nombreuses familles marseillaises. Quelques chiffres illustrent l'ampleur des pertes humaines et matérielles : environ 2 500 morts, des milliers de blessés, des dizaines de milliers de sinistrés, et près de 1 000 bâtiments touchés, dont près de 500 entièrement détruits. Dans des quartiers de la ville en grande partie privés d'eau et d'électricité, et dont les voies de communication essentielles étaient rendues impraticables les services de secours, les associations et les volontaires ont dû intervenir dans des conditions extrêmement difficiles. Les archives de la préfecture et d'autres documents d'époque confirment les témoignages des Marseillais et rendent compte du dévouement des soignants ainsi que des actes de solidarité d'une population pourtant déjà durement éprouvée par les privations de quatre années de guerre.

## Jeudi 20 novembre 2025

### **« Histoire et évolution de la tenue infirmière et hospitalière au fil des âges » par Marc CATANAS.**

On pourrait croire que la tenue et la blouse blanche ont toujours été ce qui distingue les personnes qui travaillent dans les milieux de soins et à l'hôpital. Pourtant le blanc n'a pas éternellement été de mise dans les établissements hospitaliers et a été concurrencé par la couleur introduite à partir des années 1980. Parallèlement, les formes des tenues hospitalières et les textures ont évolué dans le temps et se sont adaptées à des critères multiples : la classe de celui ou celle qui le porte, le grade, l'hygiène, la fonctionnalité, l'évolution des matières textiles, l'influence de la mode, l'économie, le confort.... Et les patients ? Qu'en est-il ? Le pyjama du malade a-t-il toujours été de mise ? A quel moment a-t-il été imposé ? A quel moment a-t-il disparu ?

Tour à tour signe de reconnaissance, de distinction, passerelle ou armure, la tenue professionnelle identifie et distingue entre eux les différents corps de métiers à l'hôpital. Et s'il existe une profession où la tenue a subi le plus de modifications au fil du temps, c'est la profession infirmière. L'évolution de cette profession ainsi que les techniques médicales et soignantes ont joué un rôle central dans l'adaptation des tenues hospitalières et la profession infirmière a souvent servi de modèle. Cette conférence propose ainsi un parcours à travers l'histoire de l'uniforme ou de la tenue professionnelle : dans le monde hospitalier, d'où vient l'uniforme ? Comment s'est-il affirmé, décliné, adapté, transformé...

## Jeudi 11 décembre 2025

### **« Le problèmes des cadavres incorrompus. Une preuve de sainteté ? » par Jean-Michel SANCHEZ.**

Environ 350 cas de corps incorrompus ont été recensés dans le monde toutes périodes confondues. Beaucoup prétendent qu'il s'agit-là d'une preuve de sainteté. Pourtant tous les corps de saints ne sont pas nécessairement conservés ou tout au moins à des degrés différents, mais sans jamais avoir été embaumés, sauf pour les papes.

Cette conférence tentera, à travers quelques exemples bien ciblés, de montrer combien le sujet est complexe entre des corps dont l'état de conservation défie toutes les lois de la nature (Bernadette Soubirous, Charbel Maklouf, Padre Pio...), d'autres qui étaient intacts au moment de l'exhumation mais qui très vite se sont endommagés voire désagrégés et dont le visage a dû être recouvert d'un masque de cire pour les rendre esthétiquement plus présentables (le curé d'Ars, saint Vincent de Paul, saint Jean Bosco, Carlo Acutis...)